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TRIbUNA

¿Cómo afrontamos la Navidad en el Distrito?
Venimos ofreciendo la oportunidad de expresar la opinión a todos los grupos políticos de nuestra Junta 
Municipal sobre los temas de actualidad en nuestro Distrito. En esta ocasión, hablamos de cómo afrontan las 
fiestas navideñas nuestros vecinos y comerciantes, en las que los representantes sociales intentan facilitar-
nos que las vivamos con los nuestros de la manera más cálida y entrañable

La Navidad es ilusión, servicio y distracción
La Navidad se trata, en general, de un período especial 
con elevada carga emocional de reencuentros para la 
mayoría de la población. Eso requieren la utilización de 
los desplazamientos que alcanzados los destinos desea-
mos que sean mínimos, si es posible, cortos (fomentan-

do la movilidad peatonal y ciclista) y en transporte público. Y en aquella 
en la que pesan sobremanera las forzadas ausencias que deseamos 
que se puedan reducir a su mínima expresión.
Desde la prudencia, recomendamos la planificación de los recursos 
económicos adelantando las compras sin caer en el consumismo, y 
ajustándolas a nuestras capacidades en los comercios de proximidad.
También animamos a un tiempo libre que sirva de reencuentro con la 
Naturaleza y el medio rural, con festejos donde impere el respeto y la 
tolerancia a las opiniones y creencias diversas y, sobre todo, a los 
cuidados para que la colaboración y apoyo mutuo sirva para minimizar 
la soledad no deseada. Además, en las actividades colectivas encami-
nadas en fortalecer los vínculos entre todos, también tienen que pri-
mar las actitudes personales que fomenten la participación activa.
Por lo demás, las personas de reducida y elevada edad tienen que 
aprovechar estas vacaciones para jugar y reconocerse en un contex-
to diferente, sin prisas ni horarios fijos.
Las personas de colectivos esenciales tendrán que tener paciencia 
con todas las personas y a su vez, tenemos que agradecer su dedica-
ción a aquellas que realizan servicios urgentes y especiales.
Y en especial, solicitamos la generosidad hacia las personas más 
necesitadas mediante el acompañamiento y la entrega.
En Más Madrid somos una fuerza política progresista que busca el 
bien común y tiene la vocación de servicio que pretende que se 
extienda para facilitar la vida de todas las personas. Por ello, desea un 
cambio real que sirva para se puedan afrontar todos los retos.
Ruperto Olaso Sorzabalbere. Vocal vecino Más Madrid SBC

La Navidad es de las épocas más especiales del año. 
Los niños están emocionados y felices, los padres y 
abuelos disfrutan cada momento que pueden junto a 
ellos y todo el mundo se contagia de este espíritu que, 
además de bonito, conmueve a la mayoría. 
No podemos olvidarnos de aquellos que, espiritual-

mente, celebran estas fiestas de la Natividad, con gran gozo y signifi-
cado, con reuniones familiares, rodeados de amigos y seres queridos. 
Pero este año, no todo es tan bonito, no hay que olvidar la situación 
que acontece a este país. Acaba de tomar posesión un nuevo Gobierno 
en España que ha puesto por delante sus intereses y los de su partido 
al de todos los españoles. La ley de amnistía, negociada al margen del 
94% de la sociedad española, que no votó una opción rupturista de 
nuestro modelo constitucional, supone un atropello a nuestro Estado 
de Derecho, a nuestra Justicia y a la igualdad de todos los españoles.  
Con todas las Asociaciones de jueces, fiscales, funcionarios, empre-
sarios, Colegio de Abogados, Tribunales y gran parte de la sociedad, 
incluyendo sus propios votantes, estas Navidades están empañadas 
de una impotencia mezclada con injusticia que nos atraganta esta 
entrañable época. 
Centrándonos en lo más cercano, nuestro Distrito, como siempre, se 
llenará de luces e ilusión a pesar de la grave situación en la que nos 
encontramos. Queremos recordar, que para hacer nuestras compras 
navideñas tenemos un tejido comercial amplio y variado en cada 
barrio, que satisface cualquiera de nuestras necesidades. Por lo que 
este año como todos, compremos en nuestro Distrito, fomentando el 
pequeño comercio. 
En cuanto a actividades navideñas, contaremos con nuestra tradicio-
nal cabalgata de sus Majestades los Reyes Magos, diferentes activi-
dades y actuaciones navideñas y así como actos culturales típicos de 
esta época. Animamos a todos los vecinos a participar y, como ya 
hemos dicho, nos vemos por el Distrito.
Marina Herranz Partearroyo. Portavoz del Grupo PP SBC
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Navidad en tu barrio y con respeto hacía todos
Este año afrontamos el periodo navideño con la 
ilusión de contar con un nuevo Gobierno de la 
nación y la esperanza de que poco a poco se vaya 
terminando con la gran desigualdad que las políti-
cas de la derecha han ocasionado entre las vecinas 

y vecinos de nuestro Distrito. Esperanza en que la iniciativa de las 
entidades sociales de San Blas Canillejas, con la elaboración del 
decálogo por la convivencia y diversidad en San Blas Canillejas, 
no sea una realidad solo en estas fechas señaladas, sino que sea 
la norma de convivencia todos los días del año. Esperanza en que 
el respeto entre todos, sin importarnos las diferencias, este siem-
pre en nuestro quehacer diario, la diversidad nos enriquece a 
todos. Esperanza en que el Ayuntamiento de Madrid no relegue a 
nuestro Distrito en detrimento de los del interior de la M30. 
Esperanza en que nuestros comerciantes puedan desarrollar sus 
actividades de una manera satisfactoria y que nuestros vecinos 
entiendan que Madrid no es solo el centro de la ciudad y que la 
ciudad se hace en los barrios. Esperanza en que nuestros peque-
ños puedan crecer en un entorno saludable y limpio y respetuoso 
con el medio ambiente. Esperanza en que nuestros mayores pue-
dan disfrutar de unos servicios sociales públicos que les permitan 
desarrollar su vida con dignidad.
Desde el Grupo Socialista queremos trasmitir a todas nuestras 
vecinas y vecinos los mejores deseos de paz y felicidad en estos 
días y que el año 2024, que empieza en pocos días, nos traiga a 
todos salud y bienestar que solo podremos alcanzar con una 
sanidad pública universal, una educación pública de calidad y unos 
servicios sociales adecuados a las necesidades de nuestro Distrito. 
Desde el grupo Socialista nos comprometemos a trabajar día a 
día por conseguirlo, siempre en un marco de tolerancia y de res-
peto hacia todas y todos. 

Carlos M. Matilla. Portavoz G. M. Socialista SBC

No perdamos la ilusión
El tiempo de Navidad, en el que celebramos la llegada del 
Niño Jesús al mundo, es una etapa que la vecindad espe-
ra con ilusión renovada, con el afán de que nos permita 
centrarnos en lo que de verdad importa y con el deseo 
de que nos ayude a recordarlo durante los meses veni-

deros. Simplemente con mirar a nuestro alrededor, nos damos cuenta de 
que para la inmensa mayoría de los ciudadanos lo realmente importante 
es la familia, pilar fundamental de la realidad que nos ha tocado vivir e 
institución que se ataca de forma feroz por la izquierda.
Las fiestas navideñas son vistas con cariño por todos y su trascendencia 
es evidente dado que forman parte de la idiosincrasia de la sociedad 
española. Los encuentros familiares son en gran medida responsables del 
afecto que se les profesa y desde la Junta Municipal podría hacerse más 
para tratar que en nuestras calles se respire un ambiente navideño que 
nos permita disfrutar de ellas junto con las personas que nos importan.
Las luces típicas, los belenes, las actividades navideñas para los más 
pequeños en centros culturales o un plan para promocionar el comer-
cio de nuestros barrios, son cuestiones que brillan por su ausencia… 
Pareciese que en San Blas-Canillejas la Navidad empieza el 4 de enero 
con la Cabalgata de sus Majestades los Reyes Magos o que Más Madrid 
ocupa el equipo de Gobierno y no tiene intención de que nos entere-
mos de lo acontecido en estos días hace ya más de dos mil años.
Por último, queremos remarcar que, durante estas fechas, están en 
nuestro pensamiento todas aquellas familias del Distrito que víctimas 
de las políticas de extrema izquierda del Gobierno de España no dis-
frutarán de grandes comidas, no podrán calentarse o apenas abrirán 
regalos. Aprovechamos para solidarizarnos con ellas, decirles que no 
están solas, recordarles que el Niño Jesús llegó al mundo de la mano 
de una mujer humilde y asegurarles que desde VOX trabajaremos sin 
descanso para mejorar su situación.
Luis Eduardo de la Hoz García. Portavoz GM VOX SBC
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Elvira López Hidalgo, fundadora 
del Círculo Flamenco de 
Madrid, fue la experta presen-
tadora del festival. Se alzó el 
telón con la actuación de 

Agueda Saavedra. La bailaora malague-
ña zapatea para curarnos las heridas. 
“El baile, nuevas fronteras” es un 
espectáculo en el que Saavedra destila 
marcajes completos. No se afana solo 
en los pies. Cada desplante es distinto. 
Desfigura su cuerpo dibujando en el 
aire escenas de una belleza excepcio-
nal, hilando el recogimiento con el des-
pliegue emocional, dándole a su coreo-
grafía lo que le pide el canto 
excepcional de Jesús Corbacho y Pepe 
de Pura.
Agueda baila al calor de la voz y su tem-
ple con la suavidad del susurro. Estalla 
con fuerza en los tercios valientes.  Lo 
hace en apenas 4 metros cuadrados, 
arropada por el aliento de los cantaores 
y el olor del ciprés de una sonata que 
hipnotiza. Porque el toque de Juan 
Campallo brilla por el escenario con la 
extraordinaria musicalidad que roba a 
sus cuerdas, afinadas desde el clavijero de 
donde le brota de forma incesante el sonido 
flamenco. A pesar de su juventud, sabe aunar 
tradición y vanguardia, entendida esta última 
como la frescura necesaria de las aportacio-
nes personales a la peculiar mezcolanza de 
escuelas que se traslucen en su propuesta.
Su libertad expresiva de gestos, brazos y cin-
tura genera una propuesta rica en matices, 
formas, sentimiento y evocación. Su forma-
ción artista comenzó desde muy abajo, for-
jándose desde muy joven en peñas y tablaos. 
Gracias a ello ha conseguido consolidarse 
como una bailaora en pleno proceso de 
madurez creativa, así lo ha demostrado en 

festivales tan importantes como los de Jerez, 
Los Palacios o Puente Genil.
Los hermanos Reyes (Antonio y Remedios) 
fueron los protagonistas de la segunda velada 
del festival. Con su espectáculo “Flamenco de 
Casta” hicieron disfrutar a todos los buenos 
flamencólogos que se acercaron a disfrutar 
de su actuación. Antonio representa una de 
las corrientes más especiales del nuevo fla-
menco, así lo corroboran los importantes 
premios conseguidos en los festivales de 
Mairena del Alcor, Bienal de Sevilla o el con-
curso nacional de Córdoba. El reconocimien-
to de los aficionados le ha llevado en la actua-
lidad a ocupar uno de los primeros puestos 
en el elenco de cantaores más solicitados en 

los festivales del circuito andaluz y en 
los encuentros de mayor relevancia en 
el flamenco actual. Sus matices en el 
cante recuerdan a intérpretes tan diver-
sos cómo Manolo Caracol, Enrique 
Morente o Camarón de la Isla.    
Su hermana Remedios es otra impor-
tante artista. La verdad de su cante y 
su contundencia en sus apuntes de 
baile por bulerías que recuerdan al 
maestro Antonio Mairena, confluyen en 
esta mujer de especial singularidad. En 
definitiva, una cantaora en la que aflo-
ran los ‘soníos’ negros del cante jondo 
juntos a los ritmos fiesteros más étni-
cos. También hay que reseñar el exce-
lente trabajo que realizan Nono Reyes 
y Julio Romero al toque, y a Ana Reyes, 
Tate Núñez y Ramón Reyes a las pal-
mas y jaleos.     
“Entre dos aguas”, del brasileño 
Fernando de la Rúa, fue la función ele-
gida para cerrar este festival. 
Acompañado en el escenario por 
Edimundo Santos (voz y percusión) y 
Leticia Malvares (flauta y voz), este 
músico y compositor nacido en Sao 

Paulo posee un lenguaje hibrido del flamenco 
con elementos de la música brasileña, lo que 
desemboca en un mar de creatividad. Una 
guitarra brasilera que gestiona la raíz flamen-
ca (sus antecedentes familiares y musicales 
de este concertista son madrileños), en her-
mosa convivencia. Con más de 20 años de 
residencia en nuestro país, se estableció en 
Madrid y dio a conocer su arte tanto en el 
apartado docente como actuando en diferen-
tes compañías y tablaos. Con su guitarra ha 
actuado al lado de artistas de la talla de 
Manuel Liñán, Sara Calero, Olga Pericet, Rocío 
Molina o Domingo Ortega y ha visitado dife-
rentes escenarios por todo el mundo. 

CULTURA

El III Festival de Raíz Flamenca volvió a ser un éxito
El C. C. Antonio Machado fue el marco elegido para la celebración del tercer festival de Raíz Flamenca, 
una cita que se ha convertido en imprescindible para todos los aficionados al arte del cante jondo

Fotos: Manuel Naranjo
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LAS TERTULIAS EN LA GRADONA

¿En qué situación se encuentra la 
movilidad en nuestro Distrito?
Álvaro Fernández: Aquí usamos el 
coche de media bastante más que en 
Madrid y el resto de distritos. Esto es 

posiblemente porque no hay una buena oferta 
de transporte público que permita una alterna-
tiva para utilizar menos el coche. Hay que hacer 
frente a este problema. Cuanto mayor se 
fomente el uso de transporte público, menos 
tráfico habrá en las carreteras. Esta desconges-
tión también beneficiaría a las personas que 
deben usar su vehículo privado obligatoriamen-
te, ya que así habría un tráfico más fluido. 
Miguel Ángel García: Hay un punto que toda-
vía queda pendiente del plan especial de 
inversiones del Distrito del año 92, que es la 
unión de las líneas 2 y 7 de Metro. San Blas-
Canillejas ha dejado de ser un distrito perifé-
rico con el paso de los años, pero igualmente 
seguimos con las mismas líneas de autobu-
ses. Hemos sido un Distrito olvidado durante 
muchos años. Nuestras infraestructuras de 
movilidad siguen siendo muy pocas para la 
población que tenemos. No se ha hecho una 
previsión económica para aumentar las 
infraestructuras de movilidad de la zona. 
Félix Manuel Carrasco: Puedo afirmar que los 
vecinos echamos de menos un plan de cerca-
nías bien hecho. Desde que se inauguraron en 

1975 las estaciones de Torre Arias y Canillejas 
no ha habido una infraestructura seria. 
Necesitamos desahogar estas estaciones para 
que se libere también toda la zona que nos 
rodea. El Distrito ha crecido mucho en los últi-
mos años y no ha habido cambios significati-
vos. Con la creación del Cívitas Metropolitano 
se está produciendo un colapso. 

José Luis Mesa: Se han hecho pequeñas 
cosas pero no son suficientes. Estos avances 
son muy mejorables para favorecer una movi-
lidad eficaz. El punto de mira son las infraes-
tructuras. No solo en mejoras en las carrete-
ras, sino también en el fomento de las 
bicicletas. Se presentaron una serie de pro-
puestas a los partidos políticos en las últimas 
elecciones, pero no ha habido ningún movi-
miento al respecto. Así es complicado. 
Luís Javier García: El objetivo tiene que ser 
trazar un plan de movilidad adecuado a la 
planificación urbanística actual para crear un 
modelo de desarrollo sostenible. La creación 
de infraestructuras e implementación de 

transporte ha sido de manera reactiva.
¿Cuáles son los problemas más difíciles 
que encuentran los conductores?
Álvaro: El excesivo tráfico,. Los residentes 
no encuentran soluciones reales para tener 
que coger el transporte público, por lo que el 
único medio para moverse es con el coche 
privado. Además, el Distrito tiene una de las 
zonas que más viajes atrae de toda la ciudad, 
que es el polígono empresarial o alrededor 
de Julián Camarillo. Es la combinación per-
fecta para tener atascada García Noblejas y 
otras vías todos los días. Nosotros propusi-
mos que se crearan líneas exprés de autobu-
ses de alta velocidad que permitiera dar una 
buena solución.
Miguel Ángel: El principal problema es que 
tenemos un Distrito que está blindado por la 
M-40 y esto es muy perjudicial para el tráfico 
rodado. Esperemos que con las nuevas obras 
previstas se pueda mejorar la circulación. Un 
ejemplo muy claro fue el pinzamiento que se 
hizo en la Avenida de Canillejas a Vicálvaro, 
en el que se cortó el acceso a la M-40, direc-
ción Sur.          
Félix Manuel: Nosotros tenemos una infraes-
tructura que ya tenemos hecha, que es la vía 
del tren de cercanías. Lo único que necesita-
mos son estaciones. Ya se ha hecho un estu-
dio para desplazar un poco la estación de 

Las Tertulias en La Gradona: 
La Movilidad en San blas-Canillejas

Página del Distrito abordó en esta ocasión la movilidad como foco del debate. Analizó la situación 
del entorno en San Blas-Canillejas. Contamos con la amable participación de: Álvaro Fernández, 
concejal de Más Madrid; Miguel Ángel García, presidente AAVV Polígono H; Félix Manuel Carrasco, 
vecino de Canillejas; José Luis Mesa, coordinadora entidades vecinales SBC; y Luís Javier García, 
vocal vecino grupo municipal PSOE

Álvaro Fernández:
“El 40% de los viajes que se hacen 

en coche son de menos de 2 km”



O’Donnell con el objetivo de ofrecer servicio 
al Cívitas y a Canillejas. Además, habría que 
hacer otra estación que diera al Campo de las 
Naciones. Entre ambas estaciones y la crea-
ción de una tercera en las vías del cercanías, 
se quitaría mucho tráfico. En el plan de 2018-
2025 esto ya estaba previsto y presupuestado, 
pero hay que hacerlo. Solo se han gastado 45 
millones de euros de los 1.052 que tienen 
para hacerlo. Además, Canillejas es uno de los 
aparcamientos disuasorios que no tiene esta-
ción de tren. Entre esto y la rotonda gigante 
que tiene, se produce siempre un colapso.

José Luis: Todos los vecinos llevamos muchos 
años descontentos con el problema del acce-
so a cercanías. Hace unos años sufrimos un 
verano entero las obras de la estación de 
Canillejas, iban a mejorar las infraestructuras 
para optimizar la frecuencia de metros, hoy 
en día la línea 5 sigue teniendo retrasos todos 
los días. Pasan los años y no tenemos esos 
beneficios. También consideramos necesario 
ampliar esta línea 5 hasta el aeropuerto. Así 
se facilitaría la salida y entrada de personas, 
tanto en el transporte público como en el 
vehículo privado. Cuando se iba a construir el 
estadio Metropolitano el Gobierno municipal 
de aquel momento tuvo una reunión para 
debatir sobre el problema de la rotonda de 
Rejas, ya que había que facilitar la salida a la 
avenida Luis Aragonés. No se ha hecho nada.  
Luís Javier: Para 2027 puede hacerse realidad 
esa estación de O’Donnell. Luego, hay otras 
pequeñas actuaciones que suponen una gran 
mejora para otras zonas. En el caso de Rejas, 
que presenta una zona urbanística muy com-
pleja, está partida por la M-22. Hay 8 calles 

que con una intervención de 25 o 50 metros 
de vialidad da salida por el este a la zona de 
Coslada. Son pequeñas actuaciones que pue-
den dar una gran solución. Otra zona que es 
un embudo es la continuidad de la zona de 
Campezo con la M-214, carretera que va a 
Vicálvaro.
¿Están bien comunicados los 8 barrios que 
componen nuestro Distrito?
Álvaro: No. Las líneas de metro 5 y 7 no están 
pensadas para ejecutar estas combinaciones 
dentro del Distrito. Esta función la tienen que 
hacer las líneas de autobuses de la EMT. Lo 
que ocurre es que estamos viendo un diseño 
deficiente de las líneas. En el caso de Rejas, la 
línea 77 te deja en Ciudad Lineal. No compen-
sa coger el autobús porque te deja muy lejos. 
No estamos invitando a la gente a que mover-
se en el autobús sea cómodo. Muchas de las 
líneas intentan cubrir otras coberturas pero lo 
único que provoca es que no sean efectivas 
en sus recorridos. Por otro lado, muchos de 
esos viajes podrían hacerse en bicicleta si 
tuviéramos una infraestructura decente para 
ello. El 40% de los viajes que se hacen en 
coche son de menos de 2 km. El Distrito sí 
tiene una trama urbana que permite conectar 
todos estos barrios correctamente, solo falta 
hacerlo. 
Miguel Ángel: La idea era muy simple. Una 
sola línea de autobús que recorriera los 8 
barrios del Distrito. Lo que pasa es que San 
Blas-Canillejas siempre ha tenido muy redu-
cido el tema de las comunicaciones. Por 
ejemplo, el barrio de Las Rosas no tiene más 
de 30 años y, aunque ocupa más de 70.000 
personas de las 160.000 que hay en el dis-
trito, siguen viniendo a las estructuras viejas 
de los barrios que ya existían. Por otro lado, 
esa movilidad se ha visto muy reducida por 
la construcción del Metropolitano. Cuando 
hay partidos las calles se llenan de coches 
aparcados.
Félix Manuel: Lo que estamos viendo es que 
toda la distribución que se ha hecho ha sido 

radial. Falta una malla que una a todos los 
barrios del Distrito. Si tuviésemos esa malla 
con las líneas de metro se ahorraría mucho 
tiempo. Mucha gente va al Campo de las 
Naciones y la cuestión está en que se tarda 
menos andando que en transporte público. En 
otras partes de Madrid se han hecho infraes-
tructuras mucho más descabelladas que las 
que proponemos  Encima no son estructuras 
caras. Sin embargo, se está viendo que son 
muy necesarias porque se ahorraría mucho 
tiempo. Si queremos pensar en un desarrollo 
sostenible y sano hay que hacer infraestruc-
turas que merezcan la pena. 

José Luis: Lo importante es ver dónde están 
las infraestructuras de necesidades que son 
compartidas por todos los barrios del Distrito. 
El centro de especialidades, por ejemplo, está 
en un extremo del Distrito casi ligado a 
Moratalaz. Si alguien de Rejas o de Canillejas 
tiene que ir hasta allí tiene que esperar casi 
media hora de autobús. Es muy necesaria la 
conexión entre las diferentes infraestructuras. 
Cuanto antes se hagan mejor, porque las 
necesitamos ya.  
Luís Javier: Las conexiones de los barrios del 
este y el oeste son muy deficientes. Estamos 
hablando del fomento de las bicicletas. pero 
esta medida está enfocada a un público joven, 
mientras que el Distrito tiene una población 
mayoritaria de personas mayores. Por lo tan-
to, muchas de estas personas necesitan un 
transporte público eficaz. Cada vez hay más 
terrenos de grandes dimensiones dedicados 
a parking disuasorios de larga estancia. 
¿Cómo se pueden solucionar los proble-
mas de movilidad que surjan en Plenilunio 

Miguel Ángel García:
“Cuando en el Distrito se producen 
obras siempre hay ‘parchecitos’ y 

de los malos” 

Félix Manuel Carrasco:
“La solución más viable es dar 
impulso al plan de cercanías”
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por la llegada de las Navidades?
Álvaro: Para empezar, debería de haber un 
buen transporte público para evitarnos pro-
blemas innecesarios. La solución está en la 
estación de O’Donnell, que está en procesos 
de tramitación. El problema es que es una 
medida pensada a medio y largo plazo, porque 
su construcción se estima que sea en 2027. 
Durante la pasada campaña electoral propu-
simos una solución a corto plazo con la crea-
ción de una línea exprés que conectara Rejas 
con Moncloa. Para Plenilunio ocurre lo mismo. 
Si se prevé que haya aglomeraciones hay que 
ofrecer alternativas con líneas de transporte 
público temporales. 
Miguel Ángel: La situación este mes de 
diciembre en el centro comercial Plenilunio va 
a ser crítica. Es lo que teme todo el mundo y 
desde luego que no va a haber una solución.  
Cuando se creó este centro comercial no se 
tuvo en cuenta este atasco y ahora lo estamos 

pagando todos. Este problema tiene su origen 
en el modelo urbanístico que rodea la zona. 
En vez de despejar se produce un colapso 
cada vez que entras y sales a Plenilunio. No 
sabemos crear un modelo sostenible y ahora 
ya es muy difícil modificarlo. 

Félix Manuel: Lo de Plenilunio es un proble-
ma de seguridad como pasa con el Cívitas. 
Son dos lugares que pueden acoger miles de 
personas y que pueden desalojar a todas en 
10 minutos. Aquí empieza el problema. Parece 
que la única solución siguen siendo los 
coches, aún sabiendo que se van a formar 

atascos, ya que el transporte público no es útil 
en estas situaciones. La solución más viable 
es dar impulso al plan de cercanías. Ya no por 
las Navidades, sino por los posibles acciden-
tes que colapsen las carreteras.
José Luis: También estoy de acuerdo en que 
necesitamos servicios alternativos. Pero este 
tema hay que analizarlo desde otro ángulo. No 
tenemos que inventar servicios especiales, lo 
que hace falta es tener varios planes eficaces 
para las distintas épocas del año, en función 
de lo que demanden cada una de ellas. No se 
trata de improvisar, sino de crear un plan a 
medio y largo plazo que ponga soluciones. En 
el caso de Plenilunio habría que tener ya un 
plan alternativo para Navidades.
Luís Javier: Sobre los problemas que pueden 
surgir de Plenilunio hace poco tuvimos un 
pequeño incendio que colapsó la zona. Un 
Distrito como el nuestro, en el que todo está 
más o menos conectado, no se puede permi-
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tir este tipo de situaciones. Lo que pasó con 
el incendio ha demostrado que necesitamos 
unos planes de emergencia específicos. Los 
cuerpos policiales y de protección civil debe-
rían tener recursos para solucionar estos 
problemas.
¿El cierre de la Avenida de Arcentales ha 
agravado el acceso por Canillejas y la 
carretera de Vicálvaro?
Álvaro: Desde luego, está siendo una situa-
ción triste y patética. Hacía mucho tiempo 
que se sabía de estas obras. Con toda la pla-
nificación que se podría haber hecho para no 
perjudicar a la población, decidieron hacer 
ahora las obras cuando hay más personas en 
Madrid, y no en verano que es más cómodo 
para todos. Son cuatro meses que vamos a 
estar atascados, cuando se podría haber 
hecho perfectamente de junio a septiembre. 
Por otro lado, el ayuntamiento no tiene un 
plan alternativo de movilidad, lo que me 

parece surrealista.
Miguel Ángel: Cuando en el Distrito se pro-
ducen obras siempre hay ‘parchecitos’ y de 
los malos. Lo que sucede es que las carreteras 
tienen muy pocos carriles. Cuando se hacen 
obras y hay que desviar el tráfico, estas carre-
teras no dan abasto. En vez de ofrecer mayor 
cantidad de salidas hacia el exterior se ha 
preferido recortar otras vías principales. Hace 
años se hicieron las calles urbanas de tráfico 
lento de Madrid, pero las conexiones a las vías 
rápidas se nos olvidó hacerlas. 

Félix Manuel: Es una situación crítica. Sin 
embargo, no hay que echarle la culpa solo al 

Ayuntamiento actual, sino al Gobierno central 
que está abandonando este Distrito desde 
hace mucho tiempo. Vamos a entrar en 2024 
y el plan de regeneración estaba pensado 
entre 2018-2025.  
José Luis: Cuando te dan la información de la 
obra el día anterior a que empiece es muy 
complicado reaccionar. Todo parte de la fecha 
en que se está llevando a cabo esta obra. 
Llevamos muchos años detrás de esta deman-
da y no han tenido tiempo para hacerla en 
verano. Lo fundamental de cualquier obra es 
ofrecer información a los ciudadanos a los 
que les afecta.
Luís Javier: Es una obra muy compleja. El pro-
blema es que cuando termine seguiremos 
pensando que San Blas-Canillejas es un 
Distrito que tiene una red de comunicaciones 
muy deficiente. Esta obra no va a cambiar 
nuestra percepción de la movilidad, porque 
seguirá habiendo los mismos problemas. 
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Quince destacadas empresas del 
mercado español, entre las que 
se encuentran, Smart Rental, 
Nationale Nederlanden, Nuvolar, 
Santalucía, DHL, Grupo Constant, 

Idel, Gympass, Fujitsu, Manpower, Fundación 
Junior Achievement, Adecco, Clece, TCS y 
Next Job han ofrecido oportunidades de tra-
bajo, lo que ha generado un ambiente diná-
mico de conexión entre reclutadores y per-
sonas en búsqueda de empleo. 
Pepe Aniorte, gerente de la Agencia para el 
Empleo de Madrid, ha expresado su orgullo 
por el éxito de la jornada y ha subrayado que 
la Escuela de Competencias San Blas Digital, 
desde su apertura a principios de año, ha 
brindado formación en nuevas tecnologías y 
ha contribuido de forma positiva al acceso al 
empleo en la ciudad de Madrid. “El 26% de 
las ofertas de trabajo que se generan en la 
capital proceden del sector digital y San Blas 
Digital representa un referente para la bús-
queda de trabajo de las personas que quie-
ren orientar su carrera profesional en este 
campo”, ha afirmado Aniorte.
Durante la jornada, se llevaron a cabo dos 

mesas redondas donde se han abordado 
temas cruciales para el mundo laboral, des-
tacando la relevancia del papel de la mujer 
en este ámbito. En la primera mesa redonda 
titulada “Mujer y empleo: claves para el éxi-
to”, expertas como Ana Zapardiel, directora 
del Centro de Servicios Sociales Luz 
Casanova, Ainhoa Mingo del Prado, coordi-
nadora y orientadora en el Espacio de 

Igualdad Lucía Sánchez Saornil y Julie Boudet, 
fundadora de la agencia de asesoramiento 
de imagen personal Self-Love Club, compar-
tieron experiencias y han ofrecido valiosos 
consejos. El enfoque principal ha sido el 
empoderamiento de las mujeres y el mensa-
je lanzado ha sido claro; las mujeres tienen 
un papel significativo en el mundo laboral y 
poseen las habilidades necesarias para 

La II Feria de Empleo de San blas Digital bate récords de asistencia
La II Feria de Empleo de San Blas Digital, organizada por la Agencia para el Empleo de Madrid, ha congregado a más 
de 2.000 demandantes de trabajo en la Escuela de Competencias San Blas Digital que han tenido la oportunidad de 
conectar con empresas que buscan reclutar talento 
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alcanzar el éxito profesional y superar cual-
quier obstáculo laboral.
En la segunda charla, “Tips de orientación 
laboral profesional”, Begoña Bravo Muñoz, 
coordinadora del Área de Integración e 
Inclusión de Fundación Adecco y Raquel 
Herráiz García, técnica de Apoyo a la 
Inserción Laboral en Fundación Manantial, 
han explorado la compleja realidad de la dis-
criminación en el entorno laboral. Ambas han 
resaltado los desafíos a los que se enfrentan 
aquellas personas que han experimentado 
discriminación en el trabajo y la importancia 
de construir entornos laborales inclusivos 
para fomentar la diversidad.

Además, uno de los objetivos de la 
feria ha sido la importancia de 
transmitir que la entrevista de tra-
bajo es paso crucial en el proceso 
de selección, no sólo por la evalua-
ción de habilidades técnicas, sino 
también por la oportunidad para 
que las personas muestren su per-
sonalidad, aptitudes y capacidad 
de adaptación. En este sentido, 
Manpower, la Fundación Junior 
Achievement y otras empresas 
líderes han impartido talleres prác-
ticos para ayudar a las personas a 
enfrentarse a la entrevista y asegu-
rar el éxito.
Por su parte, Smart Rental, TCS, 
Nationale Nederlanden, Santalucía, 
Grupo Constant y Manpower han 

presentado sus posiciones laborales y han 
realizado entrevistas en la propia jornada, lo 
que ha propiciado encuentro directo y diná-
mico entre aquellas que ofrecen empleo y las 
personas demandantes de trabajo. Los sec-
tores de nuevas tecnologías, administración 
y comercial destacaron como los más 
demandados, evidenciando la relevancia de 
estos perfiles en el ámbito laboral. 
Con este tipo de iniciativas, la Agencia para 
el Empleo de Madrid evidencia su papel fun-
damental al facilitar el encuentro entre 
empresas y personas que buscan su hueco 
en el mercado laboral. Este enfoque estra-
tégico y proactivo consolida a la agencia 
como un recurso indispensable para el 
empleo en la ciudad y mantiene su compro-
miso en generar oportunidades laborales 
para todos.
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Cómo surgió la idea de publicar 
esta guía?
La idea de publicar esta guía está 
ligada a la publicación del libro 
anterior “Guía de alimentos sil-

vestres de la península Ibérica”, un libro más 
general en cuanto a qué especies de plantas 
y de hongos podemos encontrar en nuestros 
alrededores y cuáles son más representati-
vas en nuestra gastronomía a nivel nacional.  
La clasificación está pensada según la forma 
de comer estas especies de plantas y setas, 
si tienen que estar cocinadas o crudas, o si 
son frutos o infusiones. Al final, la alimenta-
ción tradicional está basada en cuatro tipos 
de cereales, pero nos estamos olvidando de 
una buena cantidad de alimentos silvestres 
que tenemos cerca y de todo lo que nos 
aportan como vitaminas, ácidos esenciales 
y antioxidantes en mucha mayor cantidad 
que las especies que se comercializan. 
Algunos como el trébol o la ortiga nos apor-
tan hierro y multitud de vitaminas y los 
podemos tomar en tortilla o en ensaladas. 
Ahora que están tan de moda los superali-
mentos y la real food, pues nuestras abuelas 
ya eran conscientes de lo nutritivas que eran 
estas hierbas. Entonces, dado que los edito-
res de Guadarramistas son especialistas en 
publicaciones relacionadas con la 
Comunidad de Madrid y su entorno, merecía 
la pena hacer un libro sólo para Madrid, debi-
do a la situación geográfica tan privilegiada 
que tenemos y los ricos y diversos ecosiste-
mas que nos rodean. Y por eso nos anima-
mos a trasladar la alimentación silvestre a 
nuestra comunidad.
¿Existe ayuda para la publicación de 
libros?
Para las editoriales pequeñas, muy pocas, la 

verdad. Como autora tengo que decir que he 
encontrado total apoyo en los editores, pero 
ellos son los que tienen que hacerse cargo 
del peso de la logística, la maquetación y la 
distribución. Este trabajo es muy poco agra-
decido y es complicado, porque en esta era 
de la digitalización los libros se ven cada vez 
menos y ya no te digo las guías de naturale-
za, que muchas veces se quieren sustituir 
por aplicaciones de móviles, como si real-
mente fuesen lo mismo.
¿Qué inconvenientes son los más habi-
tuales para poder publicar las diferentes 
obras?
Sobre todo, encontrar la editorial. Al hablar 
de guías de naturaleza es todavía más difí-
cil encontrar una editorial que consiga inte-
resarse por esta temática; pero, además, 
encontrar una editorial que publique guías 
de botánica es todavía más complicado. En 
mi caso, ha sido una suerte, porque desde 

el principio con Guadarramistas hemos 
tenido bastante claro como queríamos 
hacerlo y al final el resultado creo que ha 
sido muy bueno. 
¿Madrid es una buena zona para que 
crezcan alimentos silvestres?  
Madrid, como ciudad, tiene un entorno privi-
legiado, diverso y rico, con un buen número 
de especies que sí pueden utilizarse gastro-
nómicamente. El problema es que se 
encuentren en sitios donde puedan recoger-
se y no existan peligros para la salud por 
contaminantes. Por ejemplo, el diente de 
león es una hierba que ahora en el otoño sus 
hojas están en un buen momento para su 
recolección y se pueden tomar en una ensa-
lada junto con piñones de las piñas del pino 
Pinus pinea. Son dos especies que se pueden 
reconocer fácilmente y encontrar en muchas 
zonas verdes, como parques o zonas ajardi-
nadas. El problema es encontrar plantas que 
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se den en una zona libre de metales pesados 
y químicos, fuera del tráfico rodado y que no 
haya presencia de posibles restos fecales de 
animales que nos puedan transmitir enfer-
medades. Estos factores en las ciudades y en 
los barrios son los más limitantes en cuanto 
a que se puedan comer y no tanto, el que las 
especies puedan crecer de manera natural. 
Es por eso por lo que, dentro de las buenas 
prácticas de recolección recogidas en la guía, 
se aconseja salir de las zonas centrales de la 
urbe, y que vayamos a zonas menos indus-
trializadas, con menos tráfico rodado y don-
de estas especies puedan crecer en un 
entorno menos degradado y no tan contami-
nado, porque al final nos la comemos y nues-
tra salud va en ello.
¿Cuántos alimentos diferentes nos pode-
mos encontrar en Madrid? ¿Y cuáles son 
los más habituales? 
En esta guía de la Comunidad de Madrid 
están descritas entre plantas y hongos unas 
130 especies, de las que más de la mitad son 

habituales encontrarlas en Madrid. Se dan en 
multitud de zonas, desde descampados y 

sitios sin edificar dentro de los barrios, has-
ta las afueras de los pueblos con menor 
población. Muchas de estas especies se 
plantan de manera habitual en parques y 
jardines o salen espontáneamente en 
estos entornos. Por ejemplo, árboles como 
tilos, moreras, manzanos silvestres, almen-
dros o castaños son habituales en la jardi-
nería urbana y se encuentran con facilidad. 
Pero también especies de hierbas y flores 
como diente de león, verdolaga, amapola, 
ortiga, romero y cardillo crecen en nuestro 
entorno y nos han acompañado dentro de 
los pueblos y de las ciudades. Por tanto, 
claro que son habituales entre nosotros, la 
cuestión es saber reconocerlas.
¿Existe desconocimiento para la mayo-
ría de los madrileños de todos los ali-
mentos de los que pueden disfrutar?
Existe desconocimiento en general y los 
madrileños, desde luego no somos la 
excepción. Lo que sí está cambiando es la 
curiosidad y las ganas de conocer estas 
especies relacionadas con la alimentación, 
y no solo por su faceta ornamental en jar-
dinería. Cada vez hay más interés por 

aprender sobre las setas y por cómo recolec-
tarlas; y en cuanto a las plantas, por cómo las 
podemos degustar en nuevas recetas y tam-
bién recuperar recetas de generaciones 
anteriores en las que estaban presentes de 
manera habitual. Al final, se trata de buscar 
ese conocimiento tradicional de otras gene-
raciones y aplicarlo con el que tenemos aho-
ra. Por eso es tan necesario la educación 
ambiental y seguir incidiendo en las nuevas 
generaciones, porque tenemos que conocer 
nuestro entorno para poder cuidarlo y con-
servarlo. Y por eso mismo estos ciclos de 
conferencias organizados por el departa-
mento de botánica de la facultad de Biología 
de la UCM son tan necesarios, porque no son 
sólo para los estudiantes, sino para que todo 
el mundo pueda tener acceso a esta infor-
mación de primera mano.
¿Dónde se puede adquirir su libro?
Por suerte este libro está disponible tanto en 
grandes librerías, como en La Casa del Libro, 
hasta en librerías de barrio o más especiali-
zadas en naturaleza, como Desnivel, además 
en portales web como Guadarramistas y 
Amazon.  Si alguien está interesado en adqui-
rirlo y no lo encuentra que se ponga en con-
tacto con nosotros en guadarramistas.com.
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A 
lo largo de ese periodo se 
cortará totalmente el tráfi-
co en la glorieta de 
Arcentales sobre la M-40 
(en la salida 10) y los acce-

sos de la M-40 (sentido sur) y desde la 
M-14 y la M-21 (Coslada). También 
habrá afecciones a varias líneas de la 
Empresa Municipal de Transportes 
(EMT) y al servicio interurbano.
Estas actuaciones se enmarcan en la 
segunda fase del ‘Proyecto de reorde-
nación y mejora de los accesos viales 
al estadio Metropolitano’ y dada su 
envergadura, el Ayuntamiento reco-
mienda evitar la circulación en el entor-
no en la medida de lo posible, así como 
utilizar una serie de itinerarios alterna-
tivos y el transporte público. 

Itinerarios alternativos
Aquellos conductores que quieran 
acceder a la avenida de Arcentales 
desde la M-40 (sentido sur) deberán 
tomar la salida 12 de la avenida de 
Canillejas a Vicálvaro y la calle Sofía. En sen-
tido norte, desde la M-40, deberán realizar el 
cambio de sentido en la salida 7 de la M-40.
Para acceder a Coslada, el itinerario propues-
to es, desde la M-40 en sentido sur, tomar la 
salida 12 de la avenida de Canillejas a 
Vicálvaro y, posteriormente, realizar un cam-
bio de sentido en la glorieta sobre la M-40. 
Desde la M-40, en sentido norte, se deberá 
tomar la salida 10 en dirección a Coslada. 
Para acceder a la M-40 en sentido sur (vías 
A-3, A-4 y A-5), se podrá realizar desde la 
avenida de Arcentales mientras que, en sen-
tido norte (A1-A2 y A-6) el acceso es desde 
la M-201 (San Blas-Coslada).
Desvíos en las líneas EMT e interurbanas
La línea de la EMT directamente afectada por 
las obras de los accesos al Metropolitano es 
la 167 de la red diurna (Alsacia-Colonia Fin 

de Semana), que tendrá un recorrido alterna-
tivo desde la Plaza de Grecia para continuar 
por la Avenida Luis Aragonés y las calles 
Mequinenza, Alcalá, Estación de O’Donnell 
hasta llegar al Polígono de Las Mercedes y 
continuar su recorrido habitual, hasta finali-
zar el  trayecto, 
De las cinco líneas diurnas (4-106-140-153 y 
159) que efectúan parada en la número 4611 
(avenida de Canillejas-Suecia), tres de ellas 
continuarán haciéndolo (4-106 y 159), mien-
tras que las otras dos (140-153) pararán en la 
calle Suecia (antes del giro de la avenida de 
Canillejas a Vicálvaro). 
Los servicios interurbanos afectados son 
las líneas con cabecera en Ciudad Lineal: 
la 286 (Madrid-Coslada), la 288 (Madrid-
Coslada-San Fernando) y la 289 (Madrid-
Hospital Coslada), que modificarán su iti-
nerario en el tramo comprendido entre la 

avenida de Arcentales de Madrid (en su 
intersección con Canillejas a Vicálvaro) y 
la avenida de España de Coslada. Debido 
a estas obras, la circulación discurrirá en 
ambos sentidos sin efectuar paradas por 
las calles avenida de Canillejas a Vicálvaro, 
Villablanca, Rivas, Boyer, carretera de 
Vicálvaro a Coslada (en Madrid) y las ave-
nidas Constitución y de España (en 
Coslada). 
Las tres paradas que quedan suspendidas, 
por tanto, en relación con el sentido de la 
circulación serán: en sentido Coslada, la 4783 
(Arcentales-Avenida de Canillejas a 
Vicálvaro), la 4784 (Arcentales-Avenida de 
Niza) y la 17388 (Estocolmo-Metropolitano) y 
en sentido Madrid, la 50009 (Estocolmo-
Metropolitano), 7192 (Arcentales-Plaza de 
Grecia) y 11760 (Arcentales-Avenida de 
Canillejas a Vicálvaro). 

MOVILIDAD

Las obras para mejorar y ampliar los accesos y salidas al estadio Cívitas Metropolitano supondrán alteraciones al tráfico 
durante los cuatro próximos meses, lo que sin duda será un serio contratiempo para los conductores 

La rotonda de Arcentales cortada los próximos cuatro meses

16 www.paginadeldistrito.com





Nos preguntamos ¿qué podría-
mos hacer? La idea era fácil, 
pero el camino a recorrer difícil 
y a la vez utópico. Seguramente 
nos encontraríamos trabas. 

Carentes de medios, pero no de ilusión, 
comenzamos nuestra andadura con tan 
solo un par de equipos de fútbol sala inte-
grados en los Juegos Municipales. Poco a 
poco nuestra Agrupación fue creciendo, 
tanto en número de jugadores y equipos 
como en socios; fuimos aportando expe-
riencia, trabajando en nuestros ratos libres 
sin regatear esfuerzos, aceptamos los ries-
gos, pasamos jornadas de trabajo jalonadas 
a veces en la renuncia al ocio y descanso 
personal en aras a un proyecto digno, todo 
ello enfocado hacia un fin común. 
En abril de 1992 la Agrupación Deportiva 
creó sus propios estatutos y se legalizó en 
el Registro de Asociaciones Deportivas de 
la Comunidad Autónoma con el número 569 
(sección de Agrupaciones), constituyéndose 
como una Agrupación social, no reivindica-
da, apolítica, democrática sin ánimo de 
lucro y basada en los principios de solidari-

dad, siendo su fin fundamental la práctica 
deportiva.
Simultáneamente y con el transcurrir del 
tiempo, se dieron cuenta que era una obli-
gación moral completar el deporte con una 
adecuada promoción cultural. Para ello, nos 

pusimos manos a la obra y empezamos a 
organizar excursiones, jornadas de convi-
vencia, visitas culturales a museos, bibliote-
cas y centros de interés Históricos-
Artísticos, etc.; fomentando las actividades 
culturales, artísticas y recreativas, adqui-
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A.D.A.E. Simancas, un histórico del deporte base
Desde su creación, allá por mayo de 1990, la idea de sus fundadores fue encontrar un cauce a través 
del que nuestra juventud practicara deporte. Se consiguió que tuviese su pensamiento puesto en la 
practica deportiva y alejados de los riesgos específicos de nuestro espectro social
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riendo al mismo tiempo un mínimo nivel 
Didáctico-Cultural. Actividades en las que 
no solamente participaban nuestros depor-
tistas, sino padres, abuelos, familiares, ami-
gos, socios y no socios, personas de todas 
las edades.
Esa idea tan lejana y utópica de 1990, es 
actualmente una realidad tangible, cimen-
tada y ampliada, además, con el mayor 
logro, que no es otro que la creación de su 
propia Escuela Municipal Deportiva A.D.A.E. 
Simancas, sita en CDM de San Blas. 
Después de innumerables reuniones y de 
cumplir todos los requisitos necesarios, la 
Escuela ha sido reconocida y homologada 
por la Federación Madrileña de Fútbol Sala.
En el año 2000 y después de colaborar con 
la Junta Municipal de San Blas-Canillejas y 
con la Dirección General de Deportes del 
Ayuntamiento de Madrid y con otros depar-
tamentos del propio Ayuntamiento, se fir-
mó el convenio de colaboración con el 
Ayuntamiento de Madrid y desde entonces 
se llama Escuela Municipal Deportiva 
A.D.A.E. Simancas. 
En 2002 esta Agrupación, y debido al fuerte 
carácter Social que tenemos y para seguir 
creciendo en el tejido social y vecinal, 
ingresamos en la FRAVM (Federación 
Regional de Asociaciones de vecinos de 
Madrid), y de esta manera se pasó a cola-
borar en diversos actos y actividades rela-
cionadas con los vecinos del Distrito 
mediante las asociaciones vecinales. 

En septiembre de 2004, y siguiendo el 
camino trazado de llegar al mayor número 
de niños/as y jóvenes, junto con las cuatro 
entidades deportivas más significativas del 
Distrito, y el apoyo de la Junta Municipal, 
creamos FUNDEBA (Fundación Deporte 
Base San Blas), siendo patronos fundadores 
de pleno derecho y asumiendo la presiden-
cia durante los seis primeros años.
Finalmente, en septiembre de 2007, se ini-
ció el proyecto de crear nuestra escuela de 
futbol 7 y 11, en la instalación Elemental 
Euterpe con 6 equipos de fútbol 11 y 8 de 
fútbol 7. En la actualidad cerca de 500 juga-
dores forman parte de la estructura del 

club (fútbol 7, fútbol 11 y fútbol sala). Un 
número muy importante de deportistas en 
un Distrito como es San Blas-Canillejas. Su 
equipo más representativo milita en la 
Segunda División B masculina del Comité 
Nacional de Fútbol Sala. También el depor-
te femenino tiene su espacio con dos equi-
pos seniors federados.
El próximo 30 de diciembre, el club cele-
brará el tradicional torneo de Navidad en 
las instalaciones del pabellón circular del 
CDM San Blas, en horario de 9 a 15 horas, 
en la que los diferentes equipos del club 
despedirán el año practicando su deporte 
favorito.
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la prueba contó con la 
participación de 1.700 
atletas en la carrera 
senior y algo más de 
un millar en las carre-

ras para menores. Un aconte-
cimiento que volvió a llenar 
de alegría y colorido las calles 
de Canillejas que, como 
siempre, estuvo presente en 
el recorrido para disfrutar de 
este evento deportivo. A 
pesar del frío de primera hora 
de la mañana, el sol fue poco 
a poco haciendo acto de pre-
sencia para acabar luciendo 
en todo su esplendor al filo 
del mediodía.
La carrera senior, que tuvo su 
pistoletazo de salida en la 
calle Versalles, apenas tuvo 
color. Javier Martín se puso al 
frente de la prueba desde el primer kilóme-
tro, y con una zancada firme y elegante fue 
poniendo tierra de por medio para presen-
tarse en la meta en el Parque de Canillejas 
con un tiempo de 29 minutos y 47 segundos, 

aventajando en más de minuto y medio al 
segundo clasificado Sergio Salinero, del club 
Clínicas Menorca.        
En categoría femenina, la lucha por la victo-
ria entre Pilar Fernández y Rebeca Arranz se 

mantuvo hasta los metros 
finales, dónde la experiencia 
de Pilar le valió para llevarse 
el triunfo. Esta atleta vetera-
na ya conoce lo que es 
ganar en Canillejas, es la ter-
cera vez que cruza la meta 
en primera posición.
Cómo es habitual, numero-
so publico se dio cita a lo 
largo del recorrido para ani-
mar a los corredores en lo 
que ya se ha convertido en 
una cita habitual en el mes 
de noviembre en las calles 
del Distrito de San Blas-
Canillejas.      

Clasificaciones
Masculina: 1- Javier Martín 
Morales (Suanzes) 29.47.  2- 
Sergio Salinero (Clínicas 
Menorca) 31.22.  3- Nicolás 

Heredero (Sporting Hortaleza) 32.00. 
Femenina:  1- Pilar Fernández 
(Independiente) 36.07.  2- Rebeca Arranz 
(Independiente) 36.18.  3- Irene Caballero 
(Independiente) 36.49.

El atleta Javier Martín Morales, perteneciente al club Atletismo Suanzes, fue el brillante vencedor de la XLIII 
edición de la Carrera Popular de Canillejas. Es el primer vencedor absoluto criado y residente en este 
populoso barrio. En categoría femenina se impuso Pilar Fernández

Javier Martín se impone en la XLIII Popular de Canillejas
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El presupuesto estimado de las obras 
asciende a 81,1 millones de euros 
(IVA incluido). El objeto del proyecto 
es desarrollar, con el grado de deta-
lle exigible a un proyecto de trazado 

y a un proyecto de construcción (Ley 37/2015, 
de 29 de septiembre, de carreteras), las actua-
ciones necesarias para la mejora de las con-
diciones de explotación y niveles de servicio 
en el tramo comprendido entre el enlace de 
Canillejas (km 8,900) y el km 12,400 de la auto-
vía A-2, incluyendo la remodelación del nudo 
en Eisenhower en el km 11. En el proyecto de 
trazado y construcción habrá que desarrollar, 
entre otras, las siguientes actuaciones:
En la margen derecha (sentido Zaragoza):
Transformación de la vía lateral bidireccional 
existente en una vía de servicio unidireccional 
de dos carriles. En la calzada troncal, a partir 
del km 9,200, arrancaría un cuarto carril de 
trenzado hasta el km 10. Se propone un nuevo 
enlace (paso inferior bajo la A-2) de acceso a 
los desarrollos urbanos existentes (barrios de 
Canillejas y Rejas) que a su vez conectaría 
ambas márgenes de la autovía.
Se eliminaría la glorieta existente a la altura 
del km 10,200, canalizando su tráfico a través 
de la nueva glorieta del enlace (km 10,100). A 
la altura del km 10,200, el cuarto carril de la 
autovía se desprendería para conformar la vía 
colectora del nudo Eisenhower y bifurcarse a 
continuación en cuatro carriles.

En la margen izquierda (sentido Madrid):
La nueva vía lateral arrancaría en el km 12,340, 
mejorando la salida existente, aumentando su 
capacidad que pasaría a tener 2 carriles a lo 
largo de unos 300 metros y eliminando el 
ramal que la conecta con la glorieta de esa 
margen. En el tramo comprendido entre el km 
11,600 al 11, la vía lateral discurriría con 3 
carriles. Se dará continuidad a la Avda. de la 
Hispanidad a lo largo de la Avda. de América, 
convirtiéndola en una vía de servicio unidirec-
cional hasta el enlace de Canillejas, facilitando 
el acceso desde/hacia los desarrollos urbanís-
ticos existentes (Alameda de Osuna). A la altu-
ra del km 10,100 se propone una nueva glo-

rieta distribuidora. Se propone la construcción 
de una nueva pasarela que sustituya a la exis-
tente en el km 10,045. Remodelación del enla-
ce Eisenhower: se propone la construcción de 
dos nuevas estructuras, pasos superiores, en 
sustitución de los actuales, con el fin de poder 
cumplir con lo gálibos verticales requeridos, 
así como de disponer de una luz horizontal 
que permitan albergar posibles ampliaciones 
laterales. Su trazado en planta se rectificará 
ligeramente con el fin de acomodarse a los 
contactos de los nuevos ramales previstos en 
el enlace. Los ramales de conexión de ambas 
calzadas de la A-2 con la M-14 se ampliarán a 
dos carriles en una mayor longitud.

El Ministerio de Transportes, Movilidad y Agenda Urbana (Mitma) ha licitado por 4,5 millones de 
euros la redacción del proyecto de trazado y construcción: “Autovía del Nordeste A-2. Vías de 
servicio unidireccionales entre los km 8,900 y 12,400 y remodelación del nudo Eisenhower. Tra-
mo: Canillejas-Eisenhower”, en Madrid 

Mitma licita el proyecto de mejora de la A-2
MOVILIDAD





El doctor Carlos Pedrol pertenece 
a la segunda generación de una 
familia de médicos odontólogos, 
con más de 40 años de experien-
cia, y con un grupo de clínicas en 

Cataluña, Aragón, Madrid, Valencia y 
Andalucía. Actualmente, el grupo Pedrol 
Mairal cuenta ya con un equipo de más de 
90 profesionales.
¿Cuál es el origen del nombre de las 
Clínicas? 
Mi idea no era poner mi nombre personal, 
pero al llegar a Madrid detectamos la pér-
dida de confianza por parte de los pacien-
tes debido a los escándalos de algunas 
cadenas de clínicas dentales. Por eso, 
decidimos que lo mejor era poner mi nom-
bre como garantía de confianza. Transmitir 
una declaración de intenciones: “El pacien-
te pude estar tranquilo, seguro, porque 
detrás hay un equipo humano de calidad”. 
Yo soy el que va a venir aquí a solucionar 
cualquier tipo de problema, a que el pacien-
te tenga la seguridad de quién es la persona 
que está detrás. No voy a ser la persona que 
quizá te va a tratar en ese momento, pero yo 
sí que soy el encargado de que las personas 
que trabajan aquí hayan sido seleccionadas 

por mí, y tienen mi confianza. A partir de ahí, 
cualquier problema o necesidad que haya, 
voy a estar para solucionarla.
¿En qué se diferencian las Clínicas Carlos 
Pedrol del resto de clínicas dentales?
Tenemos la mejor combinación: ofrecemos 
un trato familiar y cercano de la clínica de 

toda la vida, junto con la tecnología más 
avanzada y tratamientos de última gene-
ración, como la sedación consciente, gra-
cias a la cantidad de pacientes que confían 
en nosotros. Tener un amplio equipo de 
profesionales nos permite poner en 
común los diagnósticos y así poder aportar 
la mejor solución a cada uno de nuestros 
pacientes. Ya que como La salud no es una 
ciencia exacta, por eso es importante 
poder disponer del mayor número de opi-
niones posibles.
¿Cómo selecciona al personal para 
tener al mejor equipo?
Elijo personalmente a todos mis odontólo-
gos. Y Me gusta valorar su pasión por la 
profesión, su compromiso con el paciente, 
que sus valores sean adecuados a los de 
la clínica y, por supuesto, sus conocimien-
tos. Por eso, estoy tan seguro y tranquilo 
con el servicio y trato de que se da en mis 
clínicas. 

¿Cómo ve la aparente guerra de precios 
que hay entre odontólogos?
En la gran mayoría de casos, confusa o dudo-
sa, porque realmente los precios que se 
anuncian no tienen nada que ver con los 
precios finales. Se obvia en todo momento la 
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Carlos Pedrol, fundador de las clínicas:
“Me preocupa el desarrollo de la Odontología”

Las Clínicas Carlos Pedrol, nacen en 2021 como proyecto personal del doctor Carlos Pedrol 
Mairal, odontólogo experto en prostodoncia y estética dental, formado en la Universidad 
Europea de Madrid

Celebramos nuestro 6º Aniversario
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calidad humana y la de los materiales. En 
nuestro caso tenemos precios inferiores en 
muchos tratamientos y es gracias a que dis-
ponemos de una red de Clínicas que nos 
permite contar con los mejores. Luego, ade-
más, incorporamos esa parte de marketing 
de grupo, detalles como alfombras, flyers, 
todo ese tipo de publicidad… que yo creo 
que, en muchos ámbitos, somos los mejores 
o podemos ser los mejores. Otro tema que 
creo que nos diferencia mucho son las ubi-
caciones. Son accesibles, en sitios principa-
les que hace que la gente vea que estamos 

a su disposición, que esto es para todos, que 
puedan entrar, que nos prueben… y si no ven 
que hay diferencia con el resto, estaremos 
encantados de darles cualquier asesora-
miento o cualquier prueba diagnóstica que 

le hayamos hecho para que se la pue-
dan llevar a donde quieran.
¿Por qué los pacientes deberían 
elegir esta Clínica?
Por muchos motivos. En primer lugar, 
porque disponemos de profesionales 
en cada área odontológica para cubrir 
todos los posibles tratamientos de la 
mejor forma. Además, disponemos 
de la tecnología más avanzada para 
realizar el mejor diagnóstico y ser 
más precisos. Por otro lado, dispone-
mos de un laboratorio con el que tra-
bajamos en exclusiva, cosa que nos 
permite resultados más estéticos y 
realizar todas las pruebas necesarias 
para cumplir con las expectativas de 
nuestros pacientes al 100%. 
¿Cómo ve el desarrollo de la odon-

tología de aquí 10 años?
El desarrollo de la odontología Me preocupa, 
porque parece que se sigue está cogiendo 
una línea de mucho descuento, mucha ofer-
ta… un poco una guerra de precios, y al final 
no hay que olvidar que estamos hablando de 
salud. Hay ciertos precios que es verdad que 
por volumen puedes reducirlos, porque tie-
nen menos costes, pero hay otros que no 
puedes. Entonces, a partir de aquí, me 
preocupa lo comentado anteriormente sobre 
la guerra de precios, porque nos puede llevar 
a una bajada muy grande de la calidad de los 
tratamientos, y no deja de ser nuestra salud, 
la de los hijos, la de nuestros hermanos o la 
de nuestros padres.
¿Cuáles son los planes de futuro de 
Carlos Pedrol?
Continuar creciendo, siempre y cuando nues-
tra misión en el campo de la odontología siga 
siendo necesaria y así nuestros pacientes 
nos lo sigan demostrando día a día, deposi-
tando su confianza en cada una de nuestras 
clínicas.

“Me gusta elegir 
personalmente mi 
equipo de trabajo”



Rosalía Fernández, 
directora del cen-
tro, recibió a los 
representantes ins-
titucionales. Tras 

darles la bienvenida, los invitó 
a visitar las diferentes aulas 
en la que profesores y alum-
nos celebraban sus clases.
Rodríguez, que llegó hace poco 
más de cuatro meses al cargo, 
comentó: “Para la Comunidad 
de Madrid es muy importante 
tener un centro de estas carac-
terísticas,  que esté al servicio 
de la formación de todos los 
que quieran tener un aprendi-
zaje adecuado, y formarse para 
optar a un empleo digno. Es 
muy importante que podamos 
acercar a todos los ciudadanos 
la gran oferta de cursos que se desarrollan 
en este centro”.
Por su parte, la directora general de forma-
ción, Mercedes Marín señaló: “Es una alegría 

inmensa tener un espacio de estas caracte-
rísticas, en el que los madrileños encuentren 
un lugar idóneo y apropiado donde aprender 
lo que realmente desean. Serán más de 

2.000 alumnos los que podrán 
hacerlo de forma presencial. 
Desde la dirección general 
vamos a seguir apoyando 
intensamente todas estas ini-
ciativas”.       
Para finalizar, la concejala de 
nuestro Distrito, Almudena 
Maíllo se mostraba muy satis-
fecha con la labor que se 
desarrolla en el TIC: “Para un 
Distrito como es San Blas-
Canillejas es un honor tener 
un centro como este, qué, 
entre otras cosas, es ya una 
referencia en lo que a empleo 
se refiere y del que queremos 
que disfruten no sólo nuestros 
vecinos más cercanos, sino 
también el resto de los madri-
leños. También ha supuesto 

una enorme alegría el recuperar el antiguo 
colegio Santa Marta de Babío, un espacio 
anteriormente sin uso que se ha transforma-
do en este edificio funcional”. 

El viceconsejero de Economía y Empleo de la Comunidad de Madrid, Daniel Rodríguez Asensio, 
acompañado por la directora general de Formación, Mercedes Marín, y la concejala presidenta 
de la junta municipal de San Blas-Canillejas, Almudena Maíllo, visitaron el centro municipal des-
tinado a las Tecnologías de la Información y la Comunicación (TIC)
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Rodríguez Asensio visita el TIC de San blas-Canillejas
FORMACIÓN
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Nazaret, una asociación que ayuda de forma incansable a los vulnerables 

tras su desaparición, los volunta-
rios que formaban la Asociación 
decidieron continuar con su inne-
gable labor. A base de esfuerzo, 
pudieron afianzar y ampliar el 

trabajo emprendido. En la actualidad, 
Fernando José Domínguez (hijo de la fun-
dadora) es el actual presidente, acompa-
ñado en la junta directiva por María Lara 
(vicepresidenta), María Bonhome (secre-
taria) y los vocales Ana Trincado, Cristina 
Moya, Julita Hernández, Iria Barreiro, 
Antonio Gimeno y Pepe Silvestre. 
El objetivo de la asociación Nazaret es 
ayudar socialmente a los niños de las 
familias necesitadas tanto en lo material 
como en lo espiritual. Son numerosos los 
proyectos desarrollados desde su funda-
ción. Su meta es mejorar la calidad de vida 
de los menores y de sus familias, ayudán-
doles en sus necesidades materiales y 
personales, en la medida de lo posible.
Su objetivo es dignificar la vida y la exis-

tencia de todos aquellos vecinos y familias 
de este barrio que, por diferentes motivos, 
se enfrentan a dificultades sociales, tales 
como problemas de salud, laborales, eco-
nómicos, de convivencia, violencia familiar 

y un largo etcétera, intentando con su 
labor, contrarrestar los efectos de estas 
situaciones.
Todas estas actividades son llevadas a 
cabo por voluntarios. En la Asociación 

La asociación Nazaret fue fundada en 1977 en el barrio de San Blas bajo la presidencia de Teresa 
Rosingana, que se mantuvo al frente hasta su fallecimiento en 2016. Una Asociación sin ánimo 
de lucro declarada de Utilidad Pública en julio de 2023 y cuya finalidad es dar apoyo a los niños 
de las familias más desfavorecidas

SOLIDARIDAD



Nazaret no hay nadie que reciba una 
remuneración económica por su trabajo. 
Nada más (y nada menos), que la oportu-
nidad y la satisfacción de poder ayudar a 
otras personas. Y todos los gastos que se 
generan, se cubren con donaciones parti-
culares o de empresas. Nunca han recibi-
do una subvención pública.
Como bien nos comenta su presidente, 
Fernando José Domínguez; “Nazaret nace 
con una clara inspiración cristiana, y el fin 
de promocionar socialmente a las familias 
necesitadas y, la atención dirigida primor-
dialmente a los niños, esforzándose en 
ayudarles en sus necesidades materiales 
y personales. Nuestro objetivo es dignifi-
car la vida y existencia de todos aquellos 
vecinos y familias de San Blas que se 
enfrentan a dificultades sociales tales 
como; problemas de salud, laborales, eco-
nómicos, de convivencia, de violencia 
familiar y un largo etcétera, intentando 
con nuestra labor contrarrestar en sus 
miembros los efectos de todas estas 

situaciones- Aunque Nazaret tiene una 
clara inspiración cristiana, somos inclusi-
vos y ofrecemos nuestra ayuda a cual-
quier persona que lo solicite”         
Las principales actividades que se realizan 
regularmente son: reparto mensual de 
comidas a más de 600 familias, activida-
des de tiempo libre, apoyo escolar y colo-
nias de verano para niños y adolescentes. 
Campaña de Navidad y Reyes Magos con 
recogida de alimentos en diferentes cole-
gios de Madrid para entregar a las familias 
necesitadas, así como conseguir un Rey 
Mago para cada niño (más de 400) para 
que puedan tener un regalo en la noche 
mágica de Reyes. 
Seria muy gratificante que en alguna oca-

sión se documentase la historia de 
Nazaret. Hay cientos de cartas de perso-
najes públicos dirigidos a ellos, aventuras, 
historias e incluso milagros que han per-
mitido que desde hace más de cuarenta 
años esta asociación ayude de forma 
incansable, uno de los pilares fundamen-
tales en su lucha por hacer de San Blas-
Canillejas un Distrito mejor.  
Por todo ello y aprovechando la califica-
ción de Utilidad Pública que permite des-
gravar una parte de las donaciones efec-
tuadas, están llevando a cabo una 
campaña para captación de fondos. 
Nazaret es una Asociación con la que la 
ayuda “llega” en su totalidad y merece el 
esfuerzo de apoyarlos.
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“Los voluntartios 
son el alma y la 
fuerza de esta
asociación”
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VIVIENDA

La CAM convertirá 112 locales en viviendas adaptadas

l a Comunidad de Madrid 
convertirá 112 locales 
comerciales vacíos en 
viviendas de alquiler 

social adaptadas a personas 
con movilidad reducida. Con 
esta iniciativa, en la que el 
Ejecutivo regional invertirá 
casi 9 millones de euros los 
próximos cuatro años, incre-
mentará el parque protegido 
en la región destinado a fami-
lias vulnerables.
El consejero de Vivienda, 
Transportes e Infraestructuras, 
Jorge Rodrigo, visitó uno de 
estos espacios que ya han terminado de 
reconvertir, situado en la calle Herencia 
del polígono H en el Distrito San Blas-
Canillejas. El precio de su arrendamiento 
será de 52 euros los tres primeros meses 
y, superado ese período inicial, se ajusta-
rá en función de las condiciones econó-
micas de los inquilinos, hasta un máximo 

de 329 euros mensuales, alrededor de un 
60% menos del valor del mercado.
Estos nuevos domicilios tienen una 
superficie útil entre 62 y 84 metros cua-
drados distribuidos en dos o tres dormi-
torios, además de salón, cocina, baño y 
un vestíbulo que otorga mayor privaci-
dad a los arrendatarios. El presupuesto 

para estas obras es de 
casi 80.000 euros por 
inmueble, incluyendo la 
distribución interior, 
revestimientos, carpinte-
rías exteriores e interio-
res, así como todas las 
instalaciones de fontane-
ría, electricidad, calefac-
ción y gas.
“El objetivo es crear nue-
vos hogares accesibles 
aprovechando la situación 
habitual de estos locales 
que se encuentran en 
planta baja, lo que permi-

te suprimir barreras arquitectónicas, 
favoreciendo especialmente a aquellos 
ciudadanos con movilidad reducida”, 
subrayó Rodrigo. Estos 112 locales se 
integran en el proyecto del Gobierno 
regional para poner a disposición de los 
madrileños que más lo necesiten 1.681 
viviendas destinadas a alquiler social.

La CAM invierte 9 millones de euros en adaptar 112 viviendas para personas con movilidad 
reducida. El consejero de Vivienda, Transportes e Infraestructuras de la comunidad de Madrid, Jorge 
Rodrigo visitó uno los nuevos proyectos de viviendas sociales para personas con movilidad reducida 
de nuestro Distrito

Colaboramos con la Plataforma de
Trabajadores en Paro del Distrito

recogiendo comida aquí

Colaboramos con la Plataforma de
Trabajadores en Paro del Distrito

recogiendo comida aquí






